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Rapports d'activite des sections

SECTION DE BALE

La section de Bale est toujours animee du meme esprit et son comite est heu-

reux de pouvoir elaborer un bref rapport tres positif pour la periode de reference

du 1er aoüt 1989 au 31 juillet 1990.

Pour marquer le 700e anniversaire de la corporation des orfevres de Bale, une
exposition retrospective a ete montee au musee historique de la ville pour pr&enter
au public la production des orfevres allant des annees 1400 jusqu'ä nos jours. La
visite nous a ete commentee le 3 aoüt par Dr Hans-Christoph Ackermann, martre
des lieux, avec 1'enthousiasme que l'on peut s'imaginer.

L'operation Sahel-Noel de la Radio suisse romande «La Premiere» s'est derou-
lre en 1988, s'inscrivant ainsi dans le cadre de l'annee Nord-Sud decretee par le

Conseil de l'Europe. Le slogan:« Charite, non merci, Coude ä coude, oui, s'il vous
plait!» C'est au Burkina-Faso que s'est deroulee l'operation pour subvenir ä ce pays
africain de 8 millions d'habitants aux besoins les plus urgents en matiere de scolari-
sation. Frank Musy, journaliste de la Radio suisse romande, nous a commente le

film y relatif le 20 septembre dans les locaux de la Bäloise Assurances, qui pour la

circonstance avait offert gracieusement un aperitif.
Le constructeur des voitures Monteverdi possede une collection exceptionnelle

de «old-timers» sous lepitheteMonteverdi Car Collection äBinningen que nous
avons visitee sous la conduite de son directeur, M. Paul Berger, le 24 octobre.

A cette epoque, la collection etait augmentee d'un supplement spa:ial de 20 voitures

MG, au grand bonheur des visiteurs.
Le traditionnel jass annuel de novembre a ete organise chez notre membre et

ami M. R. Girod.
Notre bonne ville rhenane a eu la grande chance d'organiser deux expositions

magistrales a fin 1989 et debut d'ete 1990 ä son Mus& des beaux-arts, la premiere

pour marquer le 150e anniversaire de la naissance de Paul Cezanne sur le theme
«Les Baigneuses», la seconde en relation avec la naissance du cubisme dans l'art du
20e siecle en exposant quelque 170 oeuvres, venant du monde entier, de Picasso et
de Braque. Ces deux expositions de portee mondiale ont bien sur fait l'objet de

visites commentees par des experts les 5 decembre 1989 et 28 mai 1990.

Notre soiree annuelle rehaussee par notamment la presence de notre president
central, M. et Mme Philippe Wicht, s'est tenue comme ä l'accoutumee au Chateau
de Bottmingen. En intermede, Manon Hotte, danseuse et choregraphe quebaroise,
dansa pour nous un extrait du spectacle qu'elle a pr&ente en Suisse et au Quebec

sur le theme «Sonatas End Interludes».
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Un grand violoniste jurassien, M. Fernand Racine, est ne avec une constellation
de dendrites lui permettant en toutes circonstances de donner le «la» absolu. Doue
d'un sens musical innq attire par une irresistible vocation, il choisit des l'enfance de

consacrer sa vie ä la musique. Son compagnon de tous les jours et son allie fidele

sera le violon, roi des instruments.

Diplome en virtuosite du Conservatoire de Bale, M. F. Racine nous a entrenus
du motif de sa vie, ä savoir: profession, musicien d'orchestre (experiences,
portraits, anecdotes), le 29 janvier 1990 a l'Universite de Bale.

Le souper de la mi-Careme du 24 mars a reuni egalement une bonne cohorte
de nos Emulateurs sous le signe d'Epicure toujours au diapason de l'ambiance du

moment.
Notre assemble annuelle fixee au 10 avril etait bien revetue et le Comtie s'est

represente dans son integralite. Un film video ayant refu le premier prix dans la

categorie « Technologie et recherche » au dernier Congres de Rome a ete projete sur
le theme «Nouveaux horizons sur les possibilites et limites de la biotechnologie».
Revelateur en soi, mais effrayant tout de meme.

Dans le cadre des rencontres inter-sections, nous nous sommes deplaces ä La
Neuveville et a l'lle Saint-Pierre ou le president local, M. Dubois, nous a ties cor-
dialement rejus ä la « Cave de Berne» et en nous accompagnant a l'lle Saint-Pierre

pour faire im brin d'histoire sur 1'ile elle-meme, ä l'ombre du monument Jean-

Jacques Rousseau, erige par les Emulateurs dans les annees 1920. Merci a M. et ä

Mme Dubois pour avoir contribue lavement ä la belle reussite de cette rencontre.
La section de Bale a eu le plaisir et l'honneur d'organiser les assises centrales, le

21 avril 1990, dans la salle du Grand Conseil de la ville. Cette manifestation a ete
liee ä la commemoration en peu tardive du 75e anniversaire de la fondation de la
section de Bale. Le Gouvernement nous a refus en la personne de M. le professeur
H.-R. Striebel. La partie r&reative a ete rehaussee d'un concert pendant le repas ä

la maison des Corporations des commerfants, le «Schlüssel Zunft», par le groupe
de cors de chasse et, ulterieurement, par une visite commentee de l'exposition sur
la naissance du cubisme Picasso-Braque ou alternativement, du mus& des vieilles
collections de meubles, porcelaines et autres objets du «Kirschgarten».

Le president: Jean-Louis Bilat

SECTION DE BERNE

Notre traditionnelle soiree de Saint-Martin du 29 novembre 1990 s'est deroulee
dans une ambiance tres chaleureuse, puisque nous prenions conge de M. Joseph

Voyame qui nous fait l'honneur de nous presenter un expose captivant intitule: les

peregrinations d'un marcheur. Un authentique temoignage ethnographique rela-
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tant les nombreux voyages de l'auteur, ses observations concises et fines de situations

vAues par notre voyageur, ses impressions, ses jugements aussi, a propos sur-
tout des evenements de Roumanie. Nous gardons un excellent souvenir de cette

rencontre et exprimons notre sincere amitie a Monsieur Voyame. II sera toujours
l'hote bienvenu dans notre petite section.

L' assemble generale annuelle a eu lieu le 20 juin 1990. Le piAident et les mem-
bres du comite sont reelus ä l'unanimite pour une nouvelle periode de deux ans.
Etant donne l'inauguration de l'Ecole de langue franjaise en 1991, nous avons

propose l'affectation du legs Konrad ä l'acquisition d'une oeuvre artistique jurassienne.
L'idee est accepts. A Tissue de la partie administrative, nous avons eu le plaisir
d'Aouter M. Bernard Prongue, professeur d'histoire et directeur de l'Office du

patrimoine historique, qui nous a entretenus sur les «Recherches dans et sur le

Jura; hier et aujourd'hui». Un grand merci ä cet historien distingue qui a su avec

simplicite et concision interesser les quelques membres (helas! peu nombreux)
presents.

Le secretaire: Frangois Reusser

SECTION DE BIENNE

Diverses, interessantes, enrichissantes, conviviales: telles furent les activity
organises d'aoüt 1989 ä juillet 1990 pour les membres de la section et avec leur
concours. Mais venons-en au detail.

Le dimanche 27 aout, malgre la pluie, une bonne cohorte d'Emulateurs se

retrouvaient pour une «torree» ä Montoz. Dans la chaude ambiance de la

«Rochette», cabane du CAS ou ils furent bien accueillis, ils vAurent une journA
«a la bonne franquette».

Ambitieuse, voire utopique, une initiative vise ä crAr dans la Courtine «un
centre culturel europAn pour le XXe siAle». Delegue de l'Etat de Berne ä

«Promotion Bellelay», M. Joseph Flach, en septembre, a prAente avec clarte et simplicite,

ä un pubhc conquis, le projet «Impulsorium» qui donne une chance ä Belle-

lay de retrouver son lustre d'antan.

Au MusA Neuhaus, en octobre, sous la conduite de Mme Ehrenspeiger, une
forte A[uipe se retrouvait pour la visite captivante de l'exposition «La petite reine»

ou «Un voyage ä velo ä travers l'histoire biennoise».

Bientot novembre frappait ä la porte et, pousses par la gourmandise, un bon
nombre d'Emulateurs passaient ä table a Nods. Dans une salle agrAble et rustique,
ils degustaient un allAhant repas de Saint-Martin.

Au debut de l'an, pour marquer le bicentenaire de la Revolution franfaise, M.
Maurice Born, responsable de «Canevas Editeur», est venu presenter, ä une assis-
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tance malheureusement tres clairsemee, le livre de Gustave Gautherot «La Grande

Revolution dans le Val de Saint-Imier». Cet ouvrage, ecrit au debut du siecle et qui
vient d'etre reedite, permet de comprendre l'influence qu'eut sur l'Erguel la

periode franjaise.
C'est le Restaurant Paradisli (ou regne encore le souvenir de Grock) qui nous

accueillait, en musique, pour notre assemble generale ordinaire fixee au jeudi
22 mars 1990. Les tractanda, vite epuises, firent place ä un repas gastronomique
embelli par la musique entrainante d'trn quatuor de jetmes musiciens emmenes

par Jean-Philippe Heche, violoniste. Cette assemblee vecue selon une formule
attractive laisseia un souvenir sympathique et chaleureux.

Pour clore l'annee administrative, en juin, sous la conduite experte de MM.
Jean-Philippe Kessi et Pierre Crelerot, nous visitions d'anciennes fermes de

l'Erguel. Construites au pied du Chasseral ou sur la montagne du Droit, elles

constituent de veritables fleurons de notre patrimoine rural jurassien.
Pour terminer, je ne voudrais pas manquer de relever les liens amicaux que

nous entretenons avec les sections voisines de La Neuveville, d'Erguel et de Neu-
chätel.

Forte d'un comite solidaire et appuyee par des membres fideles, la section de

Bienne peut voir l'avenir avec optimisme.

Le president: Paul Terrier

SECTION DE LA CHAUX-DE-FONDS

Disons d'emblre que notre activite a ete intense.

Ce fut d'abord une visite de la ville de Bale (23 septembre 1989), organisee par
notre ancien president, Georges Boillat. Malgre le temps froid et pluvieux, douze
Emulateurs decouvraient, sous la conduite d'un guide balois, les charmes de la cite

rhenane, flänaient ensuite sur les quais de son port, puis visitaient une exposition
de tableaux de Cezanne au Musee des beaux-arts.

Le 27 octobre 1989, notre ami Marcel Jacquat, nouveau conservateur du Musee
d'histoire naturelle de La Chaux-de-Fonds, nous emerveillait en nous faisant

decouvrir l'exposition:... unpeu... beaucoup... passionnement... la botanique, qu'il
venait de mettre sur pied, dans son Musee.

Entre-temps, depuis avril dejä, par la tenacite de notre ancien president, un peu
aussi par la determination de notre nouveau president, surtout par le travail de nos
membres devour: Mile Mariette Bantlq Mme Simone Maillard et M. Marcel

Jacquat, se preparait notre stand au Ier Salon de la vie associative de notre ville, qui se

deroula les 10, 11 et 12 novembre 1989. D'autres membres devoues: Mmes Therese

Fresard, CharlotteJacquat, Monique Jeandupeux, Malou Meyer; MM. Andre
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Cattin, Pascal Chapatte, Alphonse Jeandupeux, Georges Jeanrichard, Roger Jung
et Raymond Maillard, apporterent leur contribution appreciee au bon deroule-

ment de cette manifestation.
Remercions d'abord tous ces Emulateurs pour l'immense travail qu'ils ont

accompli. Merci au comite directeur de la Societe jurassienne d'Emulation, qui
nous apporta le soutien financier necessaire a notre entreprise. Merci aussi au Con-
seil de la SJE qui tint sa seance a La Chaux-de-Fonds le 11 novembre, et qui nous fit
rhonneur de visiter notre stand.

Cette occasion de presenter notre societe ä la population de notre ville connut
un beau succes. Trois points caracterisent l'impact de notre participation ä ce Salon
de la vie associative:

— faire connaitre l'existence de notre societe, et en particulier, annoncer la mise sur
pied d'un cours de patois en hiver 1989-1990;

— 16 nouvelles adhesions (4 couples et 8 membres individuels) par ce biais et celui
du patois;

— resserrer les liens d'amitie entre les membres de notre societe, rmpprendre ä se

connartre, ä s'apprecier.
Notre nouveau pr&ident remercie maintenant notre ancien pr&ident et son

comite, qui l'ont autorise ä organiser une initiation au patois, dans le cadre des

activity de notre section. Ce «cours» fut dispense en six seances, ä raison d'une par
mois. Voici les themes etudi&:

lre seance: histoire de notre langue; quelques mots tres usites; verbe etre;
verbe avoi; Lai Saint-Maitchrn (paroles de Lucien Lievre, musique
de E. Sanglard).

2e s&nce: des ran-di-tot, mains di saivoi-vivre; verbe tchaintaie; Bondjo ä

bon an! (Texte de Jean Christe).
3e smnce: In p'tet«theme»; S'adie Tun e l'ätre; I tchainte lo pays des Aidjo-

lats. (Paroles et musique de L. Vultier.)
4e smnce: Les chtriflattes; verbe mairtehi.
5e smnce: Les ües de Paitfhes; verbe feuni.
6e seance: At-ce que nos dains vadgeaie note patois (Texte de Djoset Barot-

chet); Les Aidjolats (melodie populaire).
Tous ces textes avec les traductions sont ä disposition ä notre bibliotheque de

section. Des cassettes ont aussi ete enregistrees avec l'aide de Mme Simone Maillard,

que nous remercions sincerement. Nous la remercions egalement pour les

succulentes «chtriflattes» qu'elle nous a gentiment prepares. Merci aussi ä notre
ami trompettiste, Alphonse Jeandupeux, et au jeune flütiste, Cyrille Moine, qui
ont brillamment accompagne nos chants, ainsi qu'aux enfants Adrien et Cecile

Jacquat et Elise Gogniat qui ont participe ä l'enregistrement de certaines cassettes.

Raymond Maillard fit quelques retouches aux cassettes-source, prit de magnifiques

photos, tout comme MarcelJacquat, qui s'est charge des photocopies, Yvan Tieche
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s'occupant de la copie des cassettes; ils ont droit a notre gratitude. Nous n'oublions

pas non plus tous ceux qui ont participe ä ce cours (24 personnes, en moyenne, ont
assiste aux seances).

Nous avons tenu notre assemble annuelle le 23 mars 1990. Elle fut magnifi-

quement organise par Mile Mariette Bantle a l'Auberge des Rochettes, et les

28 personnes presentes enterinerent les changements propose au sein de notre
comite

Enfin, le 6 mai 1990, huit Emulateurs accompagnaient Alphonse Jeandupeux
au cours d'une marche qu'il avait organisee. Les absents eurent tort, tant les jeux de

lumiere et d'ombre etaient ravissants dans les Gorges de l'Areuse. La bonne
humeur regna du Pont-des-Cles au Pont du Saut-de-Brot.

Le president: Jean-Marie Moine

SECTION DE DELEMONT

Desormais traditionnelle, la rencontre avec la Section belfortaine d'Emulation
a eu lieu le 17 septembre 1989. Apres une marche matinale (qui en surprit plus
d'un!) sur les remparts de la ville et la d&ouverte de l'ensemble fortifie de Beifort,
les participants visiterent le cimetiere anabaptiste de Normanvillars, la journee se

terminant au Vieux Moulin de Courtelevant, en pleine restauration, grace a quelques

amoureux du patrimoine qui meritent d'etre soutenus.
Du 11 au 26 novembre 1989, notre section a presente a Delemont l'exposition

belfortaine «La Revolution franjaise äBeifort et dans sa region». Le vernissage fut
une fort belle lecon d'histoire donnee par notre ami Yves Pagnot, archiviste. Mal-
heureusement, seule une centaine de visiteurs et quelque trois cents eleves frequen-
terent l'exposition. La Revolution franjaise, bien qu'illustrre sous son aspect regional,

n'a done guere interesse la population. Esperons qu'il n'en sera pas de meme
lorsque l'Emulation, en 1992, celebrera cette essentielle page de l'histoire du
monde dans l'Eveche de Bale.

L'assemblee generale de la section a ete convoquee le 26 janvier 1990 ä Montse-
velier. Elle fut l'occasion d'&outer un passionnant expose de Michel Juillard sur la
lutte menee dans la region pour la sauvegarde d'especes menacees, illustre par de

remarquables diapositives sur le hibou grand due, le faucon pelerin, le grand cor-
beau, etc.

Apres Rome et Florence, l'ancienne capitale des Gaules, Lyon, fut visitee par les

Emulateurs delemontains au debut du mois de mai. Le Muse: gallo-romain, les

acqueducs de Chaponost, la basilique de Fourviere, le Vieux-Lyon, la Maison des

Canuts, le Musee de l'imprimerie et de la banque figuraient ä tm programme dont
le clou fut sans conteste le chantier de restauration de la primatiale Saint-Jean,
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veritable pelerinage au temps des bätisseurs de cathedrales. Sans oublier naturelle-

ment les vertus des bouchons lyonnais et autres tres bonnes tables!
Le 26 aoüt 1990, plus de vingt de nos membres, avec leur famille, se retrou-

vaient sur les hauteurs du Raimeux, au chateau de Raymontpierre. Une lefon
d'histoire due ä notre ami Bernard Charmillot, une visite du bätiment sous l'ami-
cale conduite de Jean Wenger, habitant des lieux, agrementerent un pique-nique
voue ä l'amitia

Le pr&ident: Jean-Claude Montavon

SECTION D'ERGUEL

Plus de cinquante personnes ont ete fort interessees, en janvier 1990, par la
conference que Pierre-Yves Moeschier a presentee, a Pery, sur le «Journal du Pasteur

Frene», la paroisse du lieu ayant aimbablement offert ses locaux ä la section

d'Erguel.
Que dire de l'expedition valaisanne organist par notre ami Charles Sylaz?

Deux jours de reve et de soleil, avec les secrets de la Grande-Dixence ä la clef. Une
trentaine d'Emulateurs (et leurs enfants) ont v&u un week-end passionnant et
enchanteur.

Lors de l'assemblee generale, Claude Jeandupeux nous fit la gentillesse de

presenter les dias de son voyage au Maroc, tandis que Maurice Born nous parlait de

«Memoire d'Erguel» et de nos archives, gerees par cette fondation. Rappelons en
effet que toutes les archives de la section d'Erguel de l'Emulation jurassienne ont
ete repertories et catalogues: elles sont aujourd'hui a la disposition du public, a
«Memoire d'Erguel», Fourchaux 4, Saint-Imier.

Le president: Jean-Pierre Bessire

SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

Les quatre manifestations qui ont reuni les Emulateurs des Franches-

Montagnes montrent a l'envi la diversite de leurs interets.

Fin aoüt 1989, avec la section de Bienne, les Francs-Montagnards ont deouvert
la ferie des couleurs de Jean-Franfois Comment dans sa magistrale exposition a

Saint-Ursanne. L'aimable presence de l'artiste a permis aux visiteurs de mieux
entrevoir le message de son expression moderne.

Un mois plus tard, Marcel-S. Jacquat, le nouveau conservateur du Musee d'histoire

naturelle a La Chaux-de-Fonds, a commente pour ses collegues taignons
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l'exposition qu'il a organisee a l'occasion de la reedition du «Petit botaniste

romand». Cette incursion didactique dans le monde des sciences a ete hautement

appreciee par les participants.
En plein hiver, une soixantaine de personnes ont rejoint les chemins ensoleilles

de Saint-Jacques-de-Compostelle, en compagnie de Joseph Voyame, Conferencier ä

l'assemblee generale tenue au Bodthet. Agrementee de diapositives et de musique
de circonstance, la causerie du marcheur impenitent a fait vivre ä son auditoire les

plus belles etapes de ces deux mille kilometres ponctuees de merveilles medievales.

Enfin, pour sa sortie de printemps, la section a choisi de voir Travers et ses

mines d'asphalte, en compagnie des Emulateurs de Neuchatel. A la lueur de
torches electriques et le chef casquq une dizaine de families d'Emulateurs ont suivi
leur guide competent dans les entiailles du calcaire juxassien tout impregne du pre-
cieux mineral etanche. La visite du petit musee de la mine et une projection de

diapositives, helas non sonore, ont permis ä chacun d'approcher un peu une industrie
particuliere... Le verre de l'amitie partage ä Motiers a mis un terme ä la derniere
manifestation emulative de la saison.

Le president: Maxime Jeanbourquin

SECTION DE FRIBOURG

La premiere activite de l'annee emulative a ete l'approche de la gravure. Activite
en deux temps. D'abord la visite de PAtelier Contraste ou nous recevait Jean-Pierre
Humbert pour une visite avec demonstration du tirage d'une gravure. A noter
l'heureux concours de circonstances: l'artiste apprenait le jour meme qu'il obte-

nait un premier prix ä Paris! Dans un deuxieme temps, nous nous sommes rendus

au Musee d'art et d'histoire pour decouvrir (ou red&ouvrir) les gravures d'Henri
Robert sur Fribourg. Ce fut aussi l'occasion pour nos membres d'admirer le

magnifique ouvrage consacre a cet artiste, qu'a realise et edite notre compatriote
Marcel Jobin.

C'est sur un tout autre registre que s'est deroulee notre deuxieme activity
puisqu'il s'agissait de la visite du Parlement federal ä Berne. Le moment ne pouvait
etre mieux choisi: on debattait au National du probleme des fichiers avec notam-
ment la creation de la CEP. Encore un heureux concours de circonstances! Aux
Etats, nous avons pu voir notre ancien president et depute Jean-Franjois Roth ä

l'ceuvre. Ce dernier, laissant la casquette du parlementaire pour celle de l'historien, a

eu l'amabilite de nous recevoir pour un entretien sur l'histoire des Institutions fadeia-

les. En sa compagnie, nous avons pu terminer la soiree dans un restaurant de la place.

Pour la troisieme activity nous nous sommes deplaces ä Porrentruy et avons
ete accueillis chaleureusement par le president et quelques membres de notre sec-
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tion sceur. Visite de Teglise des Jesuites sous la houlette de MM. Flückiger et Hau-

ser, avec demonstration d'orgue de Paul Flückiger qui a su avec une grande mai-
trise nous devoiler les secrets de cet admirable instrument. Au programme egale-

ment, le Mus& jurassien des sciences naturelles. M. Guenat, avec la passion du
chercheur qui l'anime, ne s'est pas contente d'une simple visite guidee mais nous a

donne toute une lejon de science. Les grandes oeuvres ne peuvent etre que le fruit
de passions et d'effort qui ne se comptabilisent pas: voilä l'impression que nombre
d'entre nous avons partagee a Tissue de ce rendez-vous.

Au debut de Tete, certains membres de notre section se sont joints aux Juras-
siens de Texterieur pour une excursion a TArboretum dAubonne.

Selon une tradition bien etablie, Tassemblee generale est venue clore notre
programme d'activite Cette annee, c'est sur le restaurant du Jura que nous avons lance

notre devolu. Quelques changements au comite puisque Jean-Franfois Comment
et Andre Kohler ont cede leur place a Agnes Jubin et ä Pierre-Alain Tendon. Entre
autres problemes traites, il a ete d&ide lors de cette ultime reunion de renoncer a

l'operation «Concours jeunesse», notre petite section ne disposant pas suffisam-

ment de forces vives.

Le president: Frangois Bouverat

SECTION DE GENEVE

La nostalgie n'est plus ce qu'elle etait, vous savez. Alors que, il y a quelque qua-
rante ans, les Jurassiens emigres dans une ville, une region eloigns de leur terre
natale ne manquaient pas de se retrouver en nombre et en force pour cultiver les

liens qui les unissaient, voici qu'aujourd'hui leurs rangs s'Alaircissent. L'&oule-

ment des annfe erode peu ä peu, helas! par la maladie, les infirmites et la mort
ceux qui, autrefois, puisaient dans la vetdeur de leur äge Tenthousiasme et la fide-

lite necessaires a la prosperite d'une societe comme la notre. Mais par ailleurs, les

jeunes, en particulier les etudiants universitaires, repugnent ä frequenter leurs com-
patriotes au lieu de leur sejour: ils sont tellement attache au pays qu'ils viennent
de quitter que, par un paradoxe etrange, ils ne s'interessent guere ä ce qui se fait

pour le Jura et au nom du Jura la ou ils vivent.
Le renouvellement des effectifs des societes jurassiennes en diaspora, notam-

ment des sections exterieures de l'Emulation, suscitera sans aucun doute des diffi-
cultes dans le futur.

Neanmoins, le souci que nous en avons ne nous a pas detournes, ce dernier
exercice, des täches que nous nous sommes assignees, et qui visent ä maintenir
vivante la SJE en terre genevoise. C'est ainsi que nous avons ete en mesure de

proposer a ses membres un cycle de trois conferences.
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Le 8 mars 1990, un itineraire «De Saint-Biais ä Saint-Jacques de Compostelle:
2500 km ä pied» etait presentq avec des projections, par Teminent Jurassien qu'est
M. Joseph Voyame. Celui-ci fit «un tabac», comme Ton dit aujourd'hui. Pres de

quatre-vingts auditeurs etaient venus l'applaudir chaleureusement, attires sans

doute par la reputation de ce grande juriste — desormais promu au rang de diplo-
mate itinerant —; mais aussi par la personnalite ä facettes de M. Voyame, curieux
de tresors artistiques, peut-etre empreint de mysticisme, en tout cas grand mar-
cheur devant l'Eternel.

Le 26 avril 1990, c'est M. Franjois Kohler, president du Cercle d'etudes histori-

ques de la SJE, qui evoquait «Le mouvement ouvrier jurassien: de la Premiere
internationale au Parti socialiste suisse».

Enfin, ä Tissue de Tassemblee generale de la section, le 7 juin, des «Impressions
d'un voyage en Lituanie, en Lettonie et en Estonie» etaient rapportees, illustrfo
par d'excellentes diapositives, par M. Remy Riat, secretaire-adjoint au Departement

de justice et police, originaire de Chevenez. La tres bonne causerie de M.
Riat fut Tamorce d'un passionnant debat sur la situation politique des Etats baltes,

d'autant que les adherents d'une «Association Suisse-Lituanie» recemment creee ä

Geneve avait ete fratemellement invites a cette soiree.

Nous avons ajoute au menu de la saison, comme a Taccoutumee, une manifestation

tenant ä la fois de la culture et du divertissement. En effet, le 15 fevrier 1990,

un «Recital de chansons» fut offert a nos adherents par MM. David Schulthess et
Claude Rossel, laureats du Concours Emulation-Jeunesse. Ce recital, entrecoupe
de lectures de poemes par la voix du president soussignq fut d'une qualite rare. II
serait regrettable que les jeunes artistes qui se sont produits ä Geneve ne trouvent
pas ä Tavenir des oreilles attentives dans d'autres sections de TEmulation et qu'ainsi
le prix que notre Societe leur a octroye ne constitue qu'une reconnaissance ephemere

de leur talent.

Nous n'avons pas omis, enfin, de convier ceux qui desiraient se joindre ä nous
a la traditionnelle visite d'un lieu d'interet culturel. II s'agissait, cette fois-ci, c'est-a-

dire le samedi 4 novembie 1989, d'tme promenade comments ä travers le Musre
international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge.

Le present rapport serait incomplet s'il ne mentionnait encore la place accordee
ä notre section par la section genevoise de TAssociation des Jurassiens de l'exterieur
(AJE), depuis l'ete 1989, dans son bulletin Local: «Le Lien». Cinq billets y ont ete

public dejä, sous la plume du president soussigne. Cette collaboration avec «Le
lien» permet ä notre section d'avoir indirectement un organe d'expression ecrite.

Elle est surtout revelatrice d'une intention commune aux deux societes soeurs de

s'entraider mutuellement, tout en se reservant naturellement des domaines propres
d'activite. Elle est due ä Tinitiative du president de TAJE-Geneve, M. Serge Meyer,
egalement membre du comite de notre section.
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C'est pourquoi nous tenons a le remercier, ainsi que tous les autres membres du
comite d'ailleurs, qui s'associerent loyalement et avec courtoisie a l'activite presi-
dentielle durant l'exercice ecoule

M. Philippe Simon, absorbe par d'importantes responsabilites professionnelles,

quitte ce meme comite apres de nombreuses ann&s de presence, en meritant notre
gratitude. Afin de renouveler progressivement la direction de la section, l'assem-

blee generale a elu MM. Pierre Maitre et Alphonse Paratte aux fonctions d'asses-

seurs, tout en remplafant par Mile Christiane Donze et M. Bernard Aubry les

minutieux controleurs aux comptes qu'avaient ete durant longtemps MM. Jules
Charmillot et Charles Schafften

Le tresorier, M. Roger Guenat, a enregistre un benefice notable.
C'est dire que l'exercice atoule a ete clos avec un resultat satisfaisant.

Le president: Jean-Pierre Reber

SECTION DE LAUSANNE

Nous devons constater que notre section se met en hibernation. Nous traver-
sons une periode de calme et d'inactivite qui ne sont pas propres, il est vrai, ä notre
section. Chaque groupement connait aujourd'hui un net desinteret; ainsi, apres
avoir paye ses cotisations, chacun juge cette action süffisante en faveur de la societe.

Peu de monde pour la visite du Chateau cantonal. En revanche, une belle
assistance ä l'excellent repas de Saint-Martin servi au cafe de la Poste, ä Lutry. Les parties
de cartes n'ont pas connu leur succes habituel pour des raisons diverses. L'aperitif
de Nouvel-An a connu la meme mesaventure; ce qui ne nous a pas empeches de

feliciter chaleureusement Marcel Gorge, membre de la section, pour sa nomination

ä la tete de la Prefecture.

Du cote du comite, il nous faut malheureusement enregistrer la demission

d'Alphonse Hutter, qui remet sa caisse apres douze ans de bons et loyaux services

et six ans comme assesseur. Malgre nos efforts, nous n'avons pas trouve de succes-

seur et nous attendons qu'une bonne volonte se manifeste pour remplir cette
fonction.

Un autre membre quitte le comite: Remi Chevrolet, atteint dans sa sante, sou-
haite se demettre de ses fonctions. Une place est ä repourvoir au comite

Notre comite s'est inquiete d'une vague de demissions survenues apres une
augmentation des cotisations, augmentation justifiee et maintien de la decision prise.

Le president: Andre Piller
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SECTION DE NEUCHÄTEL

Apres la commemoration des 40 ans de notre section et avant l'Assemblee

generale de la Societe jurassienne d'Emulation 1991 qui aura lieu ä Neuchätel,

nous avons veu au ralenti...
Le 26 aoüt 1989, nous nous sommes rendus ä l'Exposition suisse de sculpture

en plein air de Motiers. Un parcours de deux heures dans la nature nous a conduits
ä travers les rues de Motiers et ses maisons du XVHF siecle, puis dans les lieux ou
Jean-Jacques Rousseau aimait a se recueillir. La visite s'est termini par un fort
sympathique souper.

Le 16 juin 1990, le hasard a voulu que notre section se retrouve au sein du Val-

de-Travers, a l'initiative, cette fois, de la section des Franches-Montagnes. Les mem-
bres des regions de Saignelegier et de Neuchätel ont eu un fort grand plaisir ä frater-

niser et ä savourer le commentaire de notre guide, parcourant la memoire des

mineurs du Val-deTravers de 1711 ä 1986. La visite s'est termini par un aperitif,
puis par un chaleureux repas dans un restaurant de la region.

Et depuis quelques mois, notre section, telle une fourmi, met tout en oeuvre

pour vous accueillir bientot en ses murs pour l'Assemblee generale de 1991!

La presidente: Marie-Paule Droz-Boillat

SECTION DE LA NEUVEVILLE

Au cours de l'annee ecoulee, nous avons organise les manifestations suivantes:

1. 28 octobre 1989: visite des Moulins souterrains du Locle, avec souper ä la

Maison du Prussien, ä Neuchätel. Dix personnes (dont huit membres du comite et
leur famille) ont repondu ä l'invitation.

2. 15 mai 1990: ä la Maison de paroisse, conference de M. Jean-Bernard Livio
sur le probleme israelo-palestinien. Quelque trente-cinq personnes ont assiste ä

cette conference. Succes tres moyen, malgre une publicite assez importante
(annonces et communique dans la presse regionale, lettres aux membres de la
section ainsi qu'aux presidents de sections de Bienne, Neuchätel, Erguel et Fribourg,
annonce faite par le pasteur au culte du 10 mai).

3. 24 juin 1990: le president et le caissier de la section rejoivent le Emulatrice
et Emulateurs de Bäle ä la Maison de Bellelay, puis le president conduit ceux-ci ä

Tile Saint-Pierre pour une visite commentee de lieux.

Le president: Fredy Dubois
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SECTION DE PORRENTRUY

La saison 1989-1990 a ete une annee riche en evenements culturels et artis-

tiques.
Elle debuta par une assemblee fort revetue qui donna l'occasion aux Emula-

teurs ajoulots d'apprendre, grace ä l'aimable expose de M. Schifferdecker, archeolo-

gue cantonal, les decouvertes archeologiques recentes faites en terre jurassienne. A
l'occasion de cette assemble, on enregistra la demission de M. Serge Jubin qui fut
remplace au comite par MUe Franpoise Ammann de Saint-Ursanne.

Dans le cadre de ses activites, notre section s'associa ä un groupe d'admiiateurs
fervents de Salvador Dali, pour lui rendre hommage par l'intermediaiie de Fun de

ses proches, M. Luis Romero. Cette manifestation connut une tres forte affluence,

patronnee quelle etait par l'Ambassade d'Espagne et le CCRP.
En mars, la section s'associait au meme CCRP pour pr&enter a Porrentruy un

speaacle consacre a 1'artiste jurassien, F. Giauque, intitule «Le Dedale du Silence».

Ce recital, magistralement anime par Mme Marie Balvet de Paris, ne connut pas le

succes attendu.
Le 31 mars, en revanche, une cinquantaine d'Emulateurs bruntrutains se sont

rendus ä Besanpon, invites qu'ils etaient par l'Emulation du Doubs. Cette sortie
s'inscrivait dans le cadre des contacts que la section a voulu nouer depuis une
dizaine d'annees avec les Societes d'Emulation de Fiance voisine. Effectuee dans

des conditions ideales, cette visite fut une reussite sur tous les points. A cette occasion,

les participants entendirent une ties interessante conference, donnee par M.
Gresset, a la Salle du Parlement, et furent repus a l'Hotel de Ville par les autorites
locales. Merci aux Emulateurs du Doubs et ä leur president, M. Eymin, de leur
accueil.

Dans le courant du printemps, la section accueillit a Porrentruy les Emulateurs
de Fribourg et ceux de Beifort. Une maniere de resserrer les liens.

La saison fut ponctuee par la participation de notre association ä

« Porrentruy-Fete ».

Le president: Jean-Rene Quenet

SECTION DE LA PREVÖTE

Me Alain Steullet, nouveau president de la section de la Prevote, signale que la

section de la Prevote de notre association va au-devant d'une lestructuiation. C'est

aujouid'hui chose faite, puisque Me Alain Steullet, avocat, rue du Nord 8, ä Mou-
tier, vient d'en repiendie la piesidence. De meme, une nouvelle caissieie a ete döi-

ffiee en la personne de Mme Elisabeth Robbiani, 12, rue de l'Ouest, a Moutier ega-
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lement. Le poste de secretaire est toujours vacant. Pour le surplus, les membres du
comite sont toujours les memes.

La liste des membres de la section doit faire l'objet d'un prochain examen par
le bureau sortant et les deux personnes susmentionnees. II y a certainement eu

quelques d&es dont la section n'a pas eu connaissance, puisque la correspondance

avec ses membres a ere rare. Du cote des admissions, il faut noter celle de notre
nouvelle caissiere, Mme Robbiani.

Au chapitre des activity, chacun souhaite que, sous la ferule de Me Steullet, la

section prevotoise de la Societe jurassienne d'Emulation reprenne la vigueur
qu'elle a naguere connue. Toutefois, signalons qu'une enfant de la societe
jurassienne d'Emulation, en l'occurrence la Quinzaine culturelle de Moutier, connait

quant a eile, depuis deux editions, un immense succes populaire.

Le president: Alain Steullet

SECTION DE TRAMELAN

L'activite de la section de Tramelan, en 1990, a ete marquee par les seances de

comite et les rencontres entre membres de la section. L'assemblee generale 1989

s'est tenue ä l'Auberge de la Couronne, a La Theurre, le 16 fevrier 1990. Desirant
favoriser la participation des membres, le comite a fixe l'assemblee ä une periode
calme et libera des fievres de fin d'annee.

Au cours de cette assemblee, nous avons pris conge de trois membres appreci&
du comite. En effet, Rene Jaquet, Pierre Vuille, ancien president, Michel Le Roy,
ancien president egalement, ont tenu, contre vents et marees, ä realiser les objectifs
de l'Emulation: developpement des activity culturelles et defense du patrimoine.
Notre reconnaissance a ete temoignee ä ces membres meritants.

Si l'Assemblee generale de Bale n'a pas attire beaucoup de nos membres, ce que
nous deplorons vivement, la sortie a la tourbiere des Genevez, au mois de mai, a

reuni des participants emerveilla et enchantes de d&ouvrir une des merveilles
naturelles de notre region. Ajoute a cela le plaisir des retrouvailles, c'est dire que la

journee fut parfaite.
Activite riche une annee, un peu moins etoffee la suivante, l'essentiel est de tenir

ferme et de se sentir unis dans l'ideal de l'Emulation.

Le president: A Ibert Affolter

SECTION DU VALAIS1

Le rendez-vous a eu lieu au stand «Jura» ou une vingtaine de membres se rendi-

rent au local designq c'est-a-dire la salle de conference de Sion-Expo.
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Acoustique deplorable, ce qui n'ajouta rien ä l'ambiance que devrait avoir une
assemblee generale. Les debats furent brefs; les interventions difficiles, car on
s'entendait mal. L'avantage de la mauvaise acoustique fut que l'assemblee fut
courte, ce qui ne gena personne: il faisait si chaud.
Presence: 20 Jurassiennes et Jurassiens.

Excuse: 7 personnes.
President: Jean-Marie Jubin.
Secretaire au PV: Frederic Savoye. •

Le comite in corpore est present.
1. Bienvenue d'un president plein d'enthousiasme.
2. Lecture du PV de la premiere assemble generale qui eut lieu ä l'Hotel du

Cerf a Sion, le 23 mars 1988. Ce dernier est accepte avec remerciements ä

son auteur.
3. Dans son rapport d'activitq M. Jubin rappela l'organisation par notre sec¬

tion de l'Assemblee generale des delegues de la Societe jurassienne d'Emula-
tion a Sion, les 22 et 23 avril: 150 participants. Un succes!

Une visite commentee pour les membres de la section fut organist a la
Fondation Gianadda le 15 octobre. Une autre visite dans la vieille ville de

Sion dans le cadre de l'exposition «La part du feu» le 3 decembre. Dom-

mage du peu de participants dans ces deux deplacements. Nous decidons de

trouver d'autres solutions pour 1989.

Le pr&ident souligne le depart du comite central de M. Charotton qui fut
un membre actif et constructif dans la creation de notre section valaisanne.

Enfin, le president souligne le succes du souper de Saint-Martin au Restaurant

des Vergers a Vetroz, le 5 novembre. Le rapport annuel est vivement

applaudi.
4. Les comptes n'ont donne lieu a aucun commentaire. Felicitations ä notre

«argentiere», Mme Franjoise Jobe-Karlen, qui nous presente un bilan avec

un leger excaJent de recettes de Fr. 764.20. Les verificateurs proposent
d'accepter les comptes presentes: ce qui est fait.

5. Les cotisations annuelles restent les memes. Budget equilibre
6. Programme d'activite: grosse discussion!

Essayer de trouver une solution pour une participation plus importante des

membres de notre section.

Etudier une activite culturelle en parallele avec une activite plus terre a terre.
Serions-nous plus sensibles ä notre palais qu'ä notre cervelle? Pourquoi ne

pas accompagner notre repas de Saint-Martin d'une conference, d'un
expose?
Est-il bon de mettre sur pied cette soir& de Saint-Martin? Ne faut-il pas

organiser un repas different (brisolee) dans im lieu typique? En tous les cas,

un repas de Saint-Martin ou autre est ä repenser.
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Finalement, deux points avaient ete fixes pour l'activite 1989: une visite de l'Hos-

pice du Grand-Saint-Bernard dans le cadre des manifestations du bimillenaire alors

qu'une soiree de la Saint-Martin sera mise au point par le comite en fonction des

disponibilites le moment venu.
On retiendra pour examen:
la visite de l'Ecole du vitrail; concert Tibor Varga; concert de Montreux-Vevey;
visite de l'abbatiale de Saint-Maurice; visite archeologique de la ville de Sion.

Le comite est pret ä examiner ces projets.
7. Divers.

M. Aubry est heureux de souligner la belle participation a cette assemblee. II
forme le voeu que le comite soit toujours mieux appuye II est

18 h 15, l'assemblee est levee.

Tous les Jurassiens se sont retrouves au stand «Jura» pour partager le verre de

l'amitie en compagnie de M. Venetz et de M. Wyer. La saucisse d'Ajoie, le pain
de seigle et le fendant favorisent l'amitie, sans oublier le son de 1'accordoDn...

Le secretaire: Frederic Savoye

1 En guise de rapport, la section publie le proces-verbal de son assemblee generale.

SECTION DE ZURICH ET ENVIRONS

Notre toute premiere assemblee generale du 24 novembre 1989 est inauguree

par le Ministre jurassien de l'economie, M. Jean-Pierre Beuret, president du
Gouvernement. L'expose de ses idees sur la reunification sont reprises en cette mane
fin de semaine par la presse comme les «Theses de Zurich». II brosse tout d'abord
le bilan de dix annees de souverainete cantonale, puis nous presente les defis de

l'economie jurassienne dans la perspective du grand marche europeen de 1993 en

jouant la carte des regions dans cette Europe en gestation. II developpe ensuite sa

Strategie globale et pragmatique de la reunification qui est une invitation ä toutes
les parties concernees a prendre en main les destinees d'une region tout entiere

pour entrer dans une nouvelle ere. L'expose de Jean-Pierre Beuret peut etre con-
suite dans les pr&ents Actes 1989.

Cette «premiere» est vecue par 39 Emulateurs de la section (sur 44!); voila
done un encouragement pour tous de travailler aux buts de notre noble et belle
societe Ces buts sont discutes afin de connartre les possibilites et les vues de la
section. Nous terminons la soiree dans le partage de l'amitie et du toetche

354



Nous nous retrouvons le 9 mars 1990 autour d'une fondue et de M. Jose
Ribeaud qui nous fait l'amitie, en guise d'adieu, de nous livrer ses impressions et ses

convictions apres ses annees passees au service des Romands comme correspon-
dant en Suisse alemanique de la TSR. Avec son sujet «Le difficile dialogue helveti-

que et le redoutable defi europeen», il nous rend attentifs aux dangereux travers
dans lesquels notre pays glisse et aux chances que notre pays a et ne doit pas vili-
pender. J'en retiens les points forts.

Cote ombre: l'impertinence et le paternalisme alemanique (refus des ondes de

la RSR en Suisse allemande; demembrement de l'ATS; manque de contacts (le

Schwyzerdütsch dans les mafias, Alemaniques et Romands s'ignorent de plus en
plus); autant d'obstacles ä notre comprehension retiproque et ä notre integration ä

la maison commune europeenne.
Cote chance ä saisir: Echanges au niveau des jeunes; creation de defis pour

notre jeunesse; remise en question de notre democratie; servir l'Europe a travers

nos institutions; sauvegarde de l'identite de nos minorites afin de preserver notre
equilibre; soyons attentifs pour adherer ä l'Europe au bon moment; nommons un
Monsieur Europe... En un mot, n'oublions pas que nous ne sommes pas meilleurs

que les autres (le «Sonderfall» Suisse n'existe pas) et qu'il est temps que nous
cessions de nous placer ä contre-courant de l'histoire.

Nous regrettons tous le depart de Jose de notre comite et de Zurich et le remer-
cions de tout cceur de son engagement pour notre section dont il est membre fon-
dateur. Comme la liberte n'a pas de frontiere, les Fribourgeois peuvent se rejouir
de sa venue.

Nous souhaitons la bienvenue ä M. Jean-Paul Flury, qui accepte genereuse-
ment d'occuper le poste vacant.

Notre sortie annuelle nous plonge dans l'esprit des couvents de Suisse Orientale.

La superbe chartreuse dTttingen et la bibliotheque de l'Abbaye de Saint-Gall

nous livrent leurs secrets. Vous savez qu'une chartreuse est tres fermee et surtout
aux femmes. Eh bien, grace a la pression des femmes d'lttingen d'alors, une magnifi-

que eglise (pour elles) «domine» le couvent avec un splendide vignoble ä son pied.
La fondation redonne ä cette chartreuse ses allures et dorures de jeunesse en s'inspi-

tant d'autres chartreuses. Ce qui manquera longtemps encore, peut-etre, est l'esprit
qui animait ces murs de l'interieur. La visite guide; en franjais y est de qualite

La bibliotheque de Saint-Gall a toujours des sujets fort interessants ä presenter
au public nombreux qui la visite. Nous tombons sur des temoins de l'evangelisa-

tion de nos terres par les moines Irlandais. Les Jurassiens n'y sont pas etrangers. Et
tenez-vous bien; qui peut se vanter de consulter «The book of the Kelts» (Le livre
des Celtes)? Du seul livre existant au monde, il en a ete fait, l'electronique aidant,

quelques copies, dont une a emerveille nos yeux et le trefonds de nos ämes. Un tre-

sor qui doit nous eveiller aux connaissances de nos racines.
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La section a aussi accompli son role d'ambassadrice. Grace ä M. Raymond
Gunz, l'Emulation est representee ä l'assemblee annuelle de la Societe suisse

d'archeologie qui tient ses assises au «Pfahlbauland» (exposition sur les lacustres) a

Zurich le 16 juin 1990.

Une annee bien remplie et bien suivie aussi pour la petite section, avec des

membres eparpilles sur un territoire grand comme la moitie de la Suisse romande

et compte tenu de toutes les offres faites aux francophones de Zurich.

Le president: Bruno Rais

Membres d'honneur

M. Michel Boillat, professeur et inspecteur des rcoles secondaires,

2902 Fontenais

M. Roger Flückiger, professeur honoraire,

Pres-de-la-Poste, 2952 Cornol

M. Victor Erard, professeur honoraire,

2892 Courgenay

M. Joseph Job4 professeur,

20, avenue de Valmont, 1010 Lausanne

M. et Mme Joseph et Nicole Lachat, artistes peintres,

21, chemin Vie-des-Champs, 1218 Grand-Saconnex

M. Max Robert, imprimeur,
27, rue du Midi, 2740 Moutier

M. Andre Sintz, directeur,

24, Cret-Georges, 2720 Tramelan

M. Alphonse Widmer, ex-directeur du Lycee cantonal,

7, chemin des Chainions, 2900 Porrentruy

M. Jean-Louis Rais, conservateur des musees jurassiens,

71, rue de Chetre, 2800 Delemont

M. Pierre Charotton, fonde de pouvoirs,

route de la Combe, 2603 Pery
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